



Dernières publications du CETRI

L'insurrection zapatiste, 30 ans après

Cela fait trente ans. L'événement sanctionne la fin du siècle dernier. Le 1er janvier 1994, le jour même de l'entrée en vigueur de l'Accord de libre-échange nord-américain (États-Unis, Canada, Mexique), quelques milliers d'indigènes mayas du Chiapas, dans le Sud-Est mexicain, « déclarent la guerre », vieilles pétoires à la main, à l'armée fédérale et au « dictateur » Carlos Salinas. Quels visages et virages a pris cette détonnante rébellion ? Qu'en est-il aujourd'hui ?

Par Bernard Duterme, dans *Equal Times*

English : [The Zapatista uprising, 30 years on](#)

Español : [El levantamiento zapatista, 30 años después](#)



Afrique : des mobilisations citoyennes aux mobilisations néopanafricaines ?

« Y'en a marre », « Balai citoyen », « Lucha »... Depuis quelques années, les rues des pays africains sont le théâtre de l'expression d'une nouvelle radicalité « panafricaine », qui s'insurge contre la présence militaire et économique française et, plus globalement, contre l'emprise occidentale sur le continent. Si les années 2010 ont été marquées par l'émergence d'un militantisme « citoyen », les années 2020 seront-elles celles du militantisme « panafricain »?

Par François Polet.



Le care comme révélateur des inégalités

Le travail domestique et de soin est révélateur d'un modèle de société qui se détourne de la «réalisation de la vie» et dénigre les travailleuses qui la rendent possible. Tout le monde a pourtant besoin du *care*. Celui-ci ne peut être réduit à une affaire personnelle ou privée, et doit s'inscrire dans une perspective politique qui vise «à prendre soin» et à transformer notre façon de faire société.

Par Aurélie Leroy, dans *Santé conjuguée*.



Nouvelle vague d'arrestations au Nicaragua

À réécouter (2'30) : Bernard Duterme était l'invité du Journal de 18h sur *La Première (RTBF)* pour parler de la situation au Nicaragua, après la nouvelle vague d'arrestations d'opposants supposés au régime Ortega-Murillo.

Un sujet de Wahoub Fayoumi (*RTBF*).



Prochaine mission multinationale en Haïti : chronique d'un échec annoncé

La prochaine mission multinationale en Haïti est la chronique d'un échec annoncé. Il ne faut cependant s'arrêter ni à ce constat ni à cet échec, mais puiser dans les dynamiques d'organisation populaire à l'œuvre dans la construction du canal de Ouanaminthe, qui constituent le contrepied de cette intervention étrangère et l'occasion d'une refondation de la souveraineté populaire.

Par Frédéric Thomas.



Prochains rendez-vous du CETRI

Écologie décoloniale ou justice environnementale?

Vendredi 19 janvier, Grenoble

Table-ronde à l'Institut polytechnique de Grenoble - École nationale supérieure énergie eau environnement (INP - ENSE3), avec notamment Bernard Duterme (CETRI), coordinateur de L'urgence écologique vue du Sud.

Points de vue du Sud

L'ampleur du désastre écologique, chiffrée à l'envi, sidère. Scientifiques et militants auront mis cinquante ans à agiter les consciences, avant que l'évidence s'impose. Ses causes sont connues, enfin admises. Ou presque.

Principaux responsables du gâchis environnemental, le productivisme et le consumérisme des grands producteurs et des gros consommateurs. Un mode d'exploitation séculaire de la nature, irresponsable, sans limites,暮 par l'appât du gain et la logique de l'accumulation. Dont les effets délétères s'accélèrent et réactualisent la sentence de Hugo - « c'est de l'enfer des pauvres qu'est fait le paradis des riches » -, la vulnérabilité des premiers étant sans commune mesure avec celle des seconds. Les pollueurs majeurs tardent à passer à la caisse, tandis que les secteurs populaires et les pays non industrialisés en font les frais.

Comment les Etats du Sud, « émergents » ou « moins avancés », se positionnent-ils dans les négociations climatiques internationales ? Quelles politiques mener en vertu du principe des « responsabilités communes mais différenciées » ? Green Deal velléitaire ou System Change assumé ? Les concepts d'écocompétitisme, de justice verte, d'écologie décoloniale convoqués par les mouvements qui, en Afrique, en Amérique latine et en Asie, à rebours des opinions publiques, se mobilisent sur des enjeux environnementaux, apportent des réponses.

Amérique latine : poussées progressistes, réactions conservatrices

Jeudi 1er février, Bruxelles

Sebastian Franco (GRESEA) et Bernard Duterme (CETRI) présenteront leurs dernières publications sur l'Amérique latine: L'Amérique latine dans tous ses États - L'intégration en débat (GRESEA) et Amérique latine : les nouveaux conflits (CETRI).

TOUJOURS REBELLE
L'AMÉRIQUE LATINE?

DÉBAT SUR L'ACTUALITÉ ET L'ORGANISATION POPULAIRE

Jeudi 1 février 2024 (17h00)
Espace Buen Vivir
place Fernand Cocq 23
1050 Bruxelles

GRESEA MIRADOR buen VIVIR Centro Tricontinental

■ Restitution des mémoires Haïti

Jeudi 8 février, Paris

Intervention de Frédéric Thomas dans le cadre du Master 2 Crises : interventions d'urgence et actions de développement de l'Institut d'Études du Développement de la Sorbonne (IEDES, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne).



L'émergence de la Lucha et des mouvements citoyens : un nouvel usage militant de l'international en RDC

Vendredi 16 février, Liège

Défense de thèse de Doctorat en Sciences politiques et sociales de François Polet, chargé d'étude au CETRI, à la Faculté des Sciences Sociales de l'Université de Liège.



Amérique latine : les nouveaux conflits - Webinaire

Jeudi 22 février, en ligne

Trois latino-américanistes - **Christophe Ventura** (IRIS, Paris), **Natalia Hirtz** (GRESEA, Bruxelles), **Franck Gaudichaud** (IPEAT, UToulouse) - discuteront du nouvel ouvrage collectif ***Amérique latine : les nouveaux conflits***. Présentation/modération : Bernard Duterme (CETRI).

Points de vue du Sud
Sous la coordination de Bernard Duterme

Aborder l'Amérique latine comme un seul et même ensemble, au risque de négliger les singularités nationales, relève de la gêneuse. Comment confondre 7 millions de Nicaraguayen·nes sous l'emprise d'un révolutionnaire qui a tourné casaque et 220 millions de Brésilienn·es qui tangentent entre « bolsonarisme » et « jilisme » ? Comment amalgamer l'hypermoderne chilienne et le chaos haïtien, la « 4e transformation » mexicaine et les imbroglios de la gouvernance péruvienne, les conservatismes centro-américains et les progressismes du Cone Sud ?

Pour autant, plusieurs grandes tendances communes, à l'œuvre depuis le début du 21^e siècle, traversent le continent de part en part : du boom des matières premières et des euphories extractivistes et exportatrices aux crises économiques et politiques actuelles ; de la vague de pouvoirs de gauche à la tête des Etats aux alternances populistes ou plus classiques en cours.

Aux quatre coins de l'Amérique latine, sur fond de bras de fer hégémonique Chine/Etats-Unis, d'instabilité démocratique et de remilitarisation rampante, des manifestations revendentiquent de meilleurs emplois ou pensions, des mouvements indigènes s'essayent aux autonomies de droit ou de fait, des mobilisations féministes ou décolonialistes tentent de gagner en reconnaissance et en égalité, des organisations écologistes ou paysannes défendent leurs territoires... tandis que de puissantes dynamiques réactionnaires et populaires – c'est l'autre face des réalités protestataires – s'opposent au changement et prônent l'ordre et la sécurité. Aux pays des inégalités.

Discours écologiques vs. réalités de terrain

Jeudi 22 février, Louvain-la-Neuve

Café-échange autour des écarts entre idéaux environnementaux et situations locales dans les pays du Sud, avec Laurent Delcourt (***Transition « verte » et métal « critiques »***, CETRI) et David Alimulumé Mutabesha (Angaza Institute).

9^e TOUR des cafés
Caféchanges

Discours écologiques versus réalités de terrain

Jeudi 22 février | 18h30 à 20h30
Centre Placec | Louvain-la-Neuve

Le Sud en mouvement

L'actualité des mouvements sociaux au Sud



[Luttes anticoloniales : hier et aujourd'hui](#)

[We Support South Africa's Genocide Convention Case Against Israel](#)



Ecuador : degradación alarmante

¿Conflicto armado interno en Ecuador? : a río revuelto ganancia de...

El Frente Amplio uruguayo, la izquierda resiliente



Centre tricontinental (CETRI)
Avenue Sainte Gertrude 5
B-1348 Louvain-la-Neuve, Belgique

Tél. [+32 \(0\) 10 48 95 60](tel:+3210489560)
Fax [+32 \(0\) 10 48 95 69](tel:+3210489569)
cetri@cetri.be
cetri.be